


Жизнь по минимуму
Правительством Воронежской области определена вели-

чина прожиточного минимума в  третьем квартале 2013 года. 
В расчёте на душу населения эта величина составляет  6077 
рублей. При этом рост ПМ по отношению к первому квар-
талу равен 311 рублям,  прибавка по отношению ко второму 
кварталу – всего лишь 46 рублей. Прожиточный минимум для 
трудоспособного населения достиг 6582 рублей, у пенсионеров 
и детей он заметно ниже: 5064 и 5793 рубля соответственно.

Доверено возглавить
Управляющим Воронежским региональным отделением 

Фонда социального страхования Российской Федерации 
назначен Юрий Остапенко, ранее работавший здесь же за-
местителем управляющего. Коллективу отделения, которое 
состоит из восьми филиалов и обслуживает более 62 тысяч 
предприятий и организаций, нового руководителя официально 
представил  заместитель председателя ФСС  РФ Виталий 
Линник.

В защиту экологии
В посёлке Масловка Левобережного района Воронежа акти-

висты КПРФ провели митинг с участием местного населения, 
общественных организаций и экологов. Они протестовали про-
тив бездействия чиновников по поводу сброса сточных вод и 
отходов с ряда промышленных предприятий в реку Тавровку. 
Принята резолюция, которая направлена в адрес исполнитель-
ной власти региона, города и управы.

Итог митинга – резолюция
Митинг против доразведки и добычи сульфидных медно-

никелевых руд Еланского и Ёлкинского месторождений в Но-
вохопёрском районе Воронежской области прошёл в областном 
центре в минувшую субботу. Собравшиеся подписали резолю-
цию, содержащую требование к Правительству РФ отозвать у 
УГМК лицензию на доразведку и добычу руд в Прихопёрье и 
вовсе запретить добычу сырья в Черноземье. Напомним, уже 
больше года антиникелевые выступления не прекращаются в 
регионе. Не так давно Министерство природных ресурсов РФ 
согласилось удовлетворить просьбу УГМК продлить сроки 
выполнения лицензии на геологоразведку на год.

Умные дорожные «постовые»
В райцентрах Анна и Борисоглебск установлены светофо-

ры, которые способны создавать так называемую «зелёную 
волну», - они реагируют на тепло машин и посылают импульс 
на специальное  регулирующее устройство, предотвращая за-
торы на перекрёстках. А в райцентрах Таловая,  Грибановка 
и  Каширское нерегулируемые пешеходные переходы обору-
дованы автономными светоиндикаторами, которые  хорошо 
видно водителям.

Погода и посевы 
По информации Воронежского гидрометеоцентра, средняя 

температура воздуха в октябре составила 7-8 градусов тепла. 
Временами в ночные и ранние утренние часы она опускалась 
до  минус  4, а на почве – и до 8 градусов мороза, что ниже нор-
мы. Осадков за месяц выпало 49 миллиметров (140 процентов 
нормы). В целом для вегетации озимых культур условия были 
удовлетворительные. К 1 ноября на каждом раскустившемся 
растении образовалось  1-3 побега. В текущем месяце средняя 
температура воздуха ожидается в пределах 1-2 градусов, осад-
ков – около 45 – 55 миллиметров.

Сообщения подготовили  
Анастасия БыркА, Николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь, местами туман; ветер 
переменного направления, умеренный; темпера-
тура +5…+10.

13 ноября по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди, в отдельных районах 
умеренные дожди; местами туман; ветер пере-
менного направления, слабый; температура ночью 
+1…+6, днём +5…+10.

14 ноября по области – переменная облачность, 
ночью повсеместно, днём местами небольшие или 
умеренные дожди; ветер западный, умеренный; 
температура ночью +1…+6, днём +4…+9.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

максим сКВорцоВ

Тренировки будут прохо-
дить один раз в день вплоть 
до 15 ноября, после чего 
футболисты будут отпущены 
в отпуск. Между тем судьба 
самого главного тренера пока 
не ясна. Напомним, что на 
осеннем отрезке первенства 
России 2013/14 года во вто-
ром дивизионе зоны «Центр» 
«Факел» занял третье место, 
отставая от лидера, сара-
товского «Сокола», на пять 
очков. На весеннем этапе ко-
мандам предстоит провести 
еще по десять матчей.

Наставник команды Вла-
димир Муханов неоднократ-
но подчеркивал, что приехал 
в Воронеж работать, а не 
зарабатывать. У команды 
появился свой стиль, своя 
игра. Главный тренер утверж-
дает, что «Факел» спосо-
бен отыграть у саратовцев 
эти очки и финишировать 

первым, завоевав путевку в 
Футбольную национальную 
лигу.

В понедельник, 11 ноя-
бря, должна была состояться 
встреча тренера с президен-
том клуба Евгением Север-
гиным, которая и даст ответ 
на вопрос, продолжит ли Му-
ханов работать с командой, 
или ей будут искать нового 
главного рулевого. Евгений 
Севергин, насколько нам из-
вестно, крайне недоволен ни 
показанным на промежуточ-
ном финише результатом, ни 
игрой команды. Он намерева-
ется встретиться с командой, 
выслушать мнения игроков, 
высказать свою позицию на 
происходящее, сделать над-
лежащие выводы. Решение 
по поводу дальнейшей рабо-
ты Муханова с «Факелом» 
будет принято позже. Обо 
всех новостях из стана ко-
манды читатели «Коммуны» 
узнают первыми.

«Факел» уходит  
в отпуск
9 ноября, после пяти дней отдыха, футболисты во-
ронежского «Факела» под руководством главного 
тренера Владимира Муханова провели полутора-
часовое тренировочное занятие на своей загород-
ной базе в посёлке тенистый. 

13-15 ноября в экспоцентре «Агробизнес Черноземья» 
Воронежского государственного агроуниверситета бу-
дет проходить 18-я АгропромышленнАя ВыстАВкА 
«ВоронежАгро- 2013». Ведущие производители рос-
сии, Беларуси, Украины и стран дальнего зарубежья 
представят свыше 50 единиц сельскохозяйственной 

техники и оборудования, запасные части и механизмы, 
семена, удобрения и средства защиты растений, обо-
рудование для животноводства. В рамках выставки 

предусмотрена насыщенная деловая программа.

приглАшАем посетить ВыстАВкУ!
г.Воронеж, ул.Тимирязева, 13а.
Тел./факс (473)253-85-50, 253-69-47.
E-mail:admin@expo.vsau.ru
http://www.expocentr.vrn.ru р
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В экспозиции с оборудо-
ванием и разработками для 
нефтегазовой, химической 
промышленности и энергети-
ки были широко представлены 
более двадцати местных пред-
приятий. Выставили стенды и 
образцы своей продукции как 
новички, так и компании, ко-
торые уже давно являются по-
ставщиками для Газпрома. Это 
признанные лидерами рынка 
«Космос-Нефть-Газ», Воро-
нежский механический завод, 
«Лискимонтажконструкция», 
Грибановский машинострои-
тельный завод, «Нефтегаз-
деталь» и «Борхиммаш». В 

пользу их оборудования газо-
вики отказались от импортных 
аналогов.

- Для Воронежского мехза-
вода, освоившего 20 лет назад 
производство нефтегазового 
оборудования, Газпром стал 
первым клиентом, и по сегод-
няшний день мы очень плотно 
работаем, с каждым годом 
наращивая объёмы производ-
ства. Мы знаем, что для вас 
нужны только инновационные 
продукты, - обратился на вы-
ставке к делегатам замести-
тель генерального директора 
по гражданской продукции, 
маркетингу и сбыту ВМЗ 
Сергей Ковалёв, - поэтому 
предлагаем новые технические 

решения для обеспечения ра-
боты по добыче нефти и газа.

Несмотря на то, что наш 
регион не является нефте- 
или газодобывающим, про-
изводственная площадка 
для сферы в Воронежской 
области создана мощная. В 
2009 году 36 предприятий-
производителей оборудова-
ния для реализации совмест-
ных проектов в этих отраслях 
создали свой кластер. Мин-
экономразвития РФ при-
знало воронежский кластер 
«успешно действующим» и 
включило его в состав 30, с 
которыми рекомендовано 
работать крупным компаниям 
с государственным участием, 
включая ОАО «Газпром» и НК 
«Роснефть». В числе клиентов 
воронежских производствен-
ников также «ЛУКОЙЛ», 
«НОВАТЭК», «СИБУР» и 
другие крупные корпорации.

- Наши партнёры получают 
больше, чем мощного компа-
ньона, использующего только 
передовые технологии, - на-
помнил участникам выставки 
заместитель Председателя 
Правления ОАО «Газпром» 
Виталий Маркелов. - Мы 

стимулируем и помогаем соз-
давать новое уникальное обо-
рудование, которое способно 
конкурировать на мировом 
рынке.

После экскурсии члены 
делегации Газпрома и предста-
вители воронежских компа-
ний отправились в областное 
правительство. В ходе рабо-
чей встречи зампредседателя 
правления ОАО «Газпром» 
Виталия Маркелова и главы 
Воронежской области Алексея 
Гордеева речь шла о поддержке 
строительства ряда социаль-
ных объектов, об ускорении 
строительства крупных газо-
распределительных станций, 
обсуждались вопросы обе-
спечения природным газом 
потребителей индустриаль-
ного парка «Масловский», на 
территории которого осущест-
вляется реализация крупных 
инвестиционных проектов.

Затем зампредседателя 
правления ОАО «Газпром» Ви-
талий Маркелов и губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев провели совещание 
по вопросу реализации До-
рожной карты «Расширение 
использования технологий, 

продукции и услуг предприя-
тий Воронежской области для 
ОАО «Газпром».

Приветствуя участников 
совещания, глава региона от-
метил, что Газпром является 
глобальной, транснациональ-
ной энергетической компа-
нией, и «она во многом задаёт 
тон развитию экономики всей 
страны». 

- Мы бы хотели, чтобы наш 
регион тоже вносил свой вклад 
в национальное достояние, 
каковым является для Рос-
сийской Федерации Газпром, - 
сказал губернатор. - Мы готовы 
к тому, чтобы ориентироваться 
на сигналы заказчика и строить 
деловые отношения на долго-
срочную перспективу.

Алексей Гордеев также под-
черкнул: 

- Последние пять лет у 
нас реализуется масштабная 
программа по газификации 
сельских территорий. Че-
рез два года мы её должны 
практически завершить. И я 
хочу отметить, что если бы 
не было решений на уровне 
руководства Газпрома, мы бы 
не осуществили изменение 
уклада жизни сельских тер-

риторий. Сегодня настроение 
людей благодаря работе вашей 
компании серьёзно меняется в 
лучшую сторону.

Выступая на совещании, 
Виталий Маркелов поблаго-
дарил Алексея Гордеева и «его 
команду» за хорошую органи-
зацию выставки предприятий 
регионального нефтегазового 
кластера. По словам зампреда 
правления, Газпром начинает 
достаточно серьёзную работу 
с Воронежской областью. В 
ближайшее время стороны 
намерены подписать Дорож-
ную карту, где прописывается 
разработка и внедрение новых 
технологий, нового оборудова-
ния для нужд Газпрома. 

В ходе совещания член 
правления ОАО «Газпром», 
генеральный директор ООО 
«Газпром комплектация» 
Игорь Фёдоров отметил, что 
в 2012 году Газпром закупил 
у воронежских промышленни-
ков продукции на сумму шесть 
миллиардов рублей. 

- В этом году ещё не счита-
ли, но очевидно, что сумма бу-
дет не меньше, - обнадёживая 
наших производителей, сказал 
Игорь Фёдоров.

Вклад в национальное достояние
Время перемен | Газпром подпишет с Воронежской областью Дорожную карту
В Воронеже побывала представительная делегация 
Газпрома во главе с заместителем Председателя 
Правления акционерного общества Виталием Мар-
келовым. Целью делового визита стало обсуждение 
перспектив дальнейшего развития сотрудничества 
между Воронежской областью и глобальной энерге-
тической компанией. Свою рабочую программу го-
сти начали с посещения выставки продукции пред-
приятий регионального нефтегазового кластера, 
организованной на территории его координатора 
- ФПк «космос-Нефть-Газ».

ПодробностИ

Кирилл КоВалеВсКиЙ

Целью приезда  руководи-
теля военного ведомства был 
осмотр новой боевой  техни-
ки на авиабазе  и посещение 
научной роты в воздушной 
академии. 

Журналист Антон Верниц-
кий, чей репортаж прошёл в 
программе «Время» в про-
шлое воскресенье, не удержал-
ся, чтобы не спросить Сергея 
Шойгу:

 - Касательно этих проверок 
внезапных. Скажите, пожалуй-
ста, какая все-таки ставится  
задача? Политическая? По-
казать, что мы - боеспособная 
армия?

 - Нет, - сурово ответил ми-
нистр. - Чаще всего во внезап-
ных масштабных проверках, а 
их за этот год было уже шесть, 
участвовали самые боевые 
звенья Вооруженных сил. Все 
итоги анализировались - что 
необходимо доукомплектовать, 
какие изменения вносить в 
технику и в системы связи, что 
менять в управлении войсками, 
в учебном процессе.

На воронежскую авиабазу  
новое вооружение - истреби-
тели-бомбарди ров щики СУ-34 
-  поступает уже регулярно. Не-
сколько машин стали на боевое 
дежурство буквально на днях. 

- После  увеличения време-
ни «налётанности»  экипажей 
следующая задача - повышение 
меткости стрельбы,  - сказал по 
итогам визита Сергей Шойгу. 
– Иначе и быть не должно, 
потому что  мы перешли к ча-
стям постоянной готовности. 
И вообще, сейчас армия уже 
другая! Президент принял во-
левое решение, сказал: «Будет 
так: мы перевооружим нашу 
армию». И  мы её переосна-
стим. Она к 2020 году будет 
иметь новое вооружение на 
70 процентов.  Конечно, мы 
будем опираться на своё, на 
отечественное.

В повышении боевой готов-
ности армии большая надежда 
возлагается, по словам Сергея 
Шойгу, на конструкторов и 
молодых ученых. Одно из 
нововведений, предложенных 
министром, - научные роты. 
Как уже не раз рассказывала 

«Коммуна», первая такая рота 
четыре месяца назад появилась 
в Воронеже, на базе Военно-
воздушной академии. К слову, 
ещё по одному  такому подраз-
делению создано  на флоте и в 
Военно-космических силах.

Работа рядового Сивидо-
ва, проходящего службу  в 
Воронежской научной роте, 
уже апробирована в НИИ 
радиоэлектронной борьбы. В 
ближайшее время она будет 
принята на вооружение. У 
Сивидова 33 сослуживца. Они 
тоже напрягают свои мозговые 
извилины:  написали больше 
40 научных статей, внесли 12 
рацпредложений и подали 4 
заявки на изобретение.

- Это действительно та-
лантливые ребята,  получив-
шие хорошее образование и  
стремящиеся в науку, - сделал 
вывод Сергей Шойгу. – Так 
должно быть и во всех других 
подобных подразделениях, ко-
торые мы будем широко созда-
вать. Огромный пласт работы 
появится  у нас в ближайшие 
месяц-два, поэтому нам нужна 
будет очень и очень большая 
группа программистов. Но абы 
кого нам не надо.

Часть совещания с руко-
водством научных рот была 
закрытой из соображений се-
кретности. Но до этого, как ска-
зал в своём репортаже Антон 
Верницкий, министр обороны  
в жёсткой форме  потребовал: 

- Никакого блата! Все по-
пытки пристроить своих детей 
или родственников на год спо-
койной службы по призыву бу-
дут пресекаться. Если я узнаю о 
таком случае,  то будет провер-
ка по всей цепочке - от того, кто 
отбирал, кто был в комиссии, 
кто был дальше, кто позволил 
призывнику оставаться в на-
учной роте. С виновным даже 
собеседовать не буду, поверьте 
мне.

Как подчеркнул Сергей 
Шойгу, потребность Мини-
стерства обороны РФ в «на-
учных умах» очень большая. 
В ближайшее время Россия 
приступает к строительству 
Национального центра оборо-
ны. И это лишь часть глобаль-
ных преобразований в нашей 
армии.

Армия – на марше 
преобразований
как уже сообщала «коммуна», в минувшую пятницу 
в Воронеже побывал Сергей Шойгу. Этот визит был 
внезапным, как это практикует в последнее время 
министр обороны рФ.
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.ПодПиска - 2014

В Воронежской области продолжается 
ПоДПИСкА НА ПерВое ПолУГоДИе  
2014 г. на газету «коммуна».

алексей солоВЬЁВ

рамонский район
В любом случае большая, пода-

вляющая её часть – не тем, кто на 
ней работает. Например, в собствен-
ности владельца сахарных заводов 
Воронежской области ныне – под 
триста тысяч десятин отменной 
пашни. Чуть меньше – у извест-
ного банка с «хорошими руками», 
который, закладывая воронежские 
владения в Центробанке, получает 
государственные деньги по смеш-
ной ставке рефинансирования, но 
кредиты выдает уже совсем не под 
смешные проценты. Всё больше «зе-
лёнок» на воронежские черноземы 
выписывается и на чужестранные 
фамилии. Получается парадокс: 
мы качаем туда нефть и газ, а они 
в знак благодарности становятся 
владельцами наших бескрайних 
просторов.

Кем чувствует себя на такой 
земле русский мужик? Хозяином? 
Кормильцем России? Увы – ба-
траком. Которому к тому же ни 
выписать для своей скотинки фу-
ража или соломки, ни украсть. А 

нередко сельскому жителю и вовсе 
негде проявить свои способности. 
Например, кто засевает земли быв-
шего хохольского колхоза «Костен-
ки», причем каждый год засевает 
одним только подсолнечником, в 
самих Костенках теперь никто и не 
знает. И сколько таких Костенок 
и Александровок, Ивановок и Ва-
сильевок, Криуш и Катуховок на 
нашей многострадальной земле – не 
счесть. Покосившиеся избы, разби-
тые дороги, не чищенные от снега 
улицы зимой, одичание и унижение, 
и почти поголовное пьянство…

Возможно, такая же участь гро-
зила бы и рамонскому Скляево, 
не окажись на изломе эпох у руля 
здешнего колхоза имени Киро-
ва Николай Сомов. К роковому  
1991-му Николай Сомов уже 13 
лет возглавлял хозяйство. При нём 
колхоз стал одним из лучших в 
районе. Росли урожаи и надои, во 
все населённые пункты проложили 
асфальт, в асфальт оделся и колхоз-
ный ток. За десять лет для сельских 
тружеников построили более сотни 
квартир. На ферме появился уют-
ный Дом животновода с сауной.

Самое главное, что практически 
у каждого сельского жителя за 
спиной была надёжная опора в лице 
коллективного хозяйства.

Эта опора у жителей Скляево – 
и сегодня. Что бы ни случилось в 
селе – свадьба, проводы в армию, 
нечаянные расходы на лечение или, 
не дай Бог, похороны, все спешат к 
руководителю сельхозпредприятия: 
«Николай Ефимович, помогите!», 
«Николай Ефимович, выручай-
те!».

И помогает, и выручает.
- Мне повезло, что я попала 

работать именно в это село, - рас-
сказывает директор Скляевской 
средней школы Татьяна Малая. – 
Из разговоров со многими моими 
коллегами из других сел и других 
районов знаю: руководители хол-
дингов и компаний чаще всего для 
них недоступны. Они или в Москве, 
или за границей. Наш же руководи-
тель всегда под рукой. А точнее, мы 
у него всегда под рукой. Всё, в чем 
нуждается школа, не ускользает из 
поля зрения Николая Ефимовича.

- А как же иначе? – вступает в 
разговор Николай Сомов. – Ведь в 
школе учатся дети тех, кто работает 
на наших полях и фермах. И мы 
в своё время приложили немало 
усилий, чтобы, во-первых, наша 
школа стала средней, а во-вторых, 
для учебы детей были созданы все 
условия.

окончание | страница 2

«Сельские зори» 
длиною в судьбу

Крупным планом | Возглавив коллективное хозяйство  тридцать пять лет 
назад, Николай Сомов сумел сохранить его для села и селян

Помните один из главных лозунгов россии на рубеже ве-
ков и тысячелетий: нужно быстрее принять закон о купле-
продаже земли, и тогда можно жить спокойно – страна будет 
накормлена, и все будут счастливы?
Приняли такой закон. Накормлена ли страна? И кому при-
надлежит теперь эта земля? 
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Марина УСОВА

По информации регионального департамента здра-
воохранения, сегодня эпидемиологическая ситуация 
соответствует сезонному уровню заболеваемости, но 
медучреждения к эпидемии гриппа готовы.

- В нашей области проводится большая профилакти-
ческая работа, - заявил руководитель департамента Вла-
димир Ведринцев на недавнем оперативном совещании в 
облправительстве.

Это значит, что определён порядок госпитализации 
больных с различными формами заболевания, разработана 
схема взаимодействия учреждений и отделений скорой 
медицинской помощи и поликлиник по организации 
обслуживания больных гриппом. 

Владимир Ведринцев на означенном совещании за-
верил также: на оптовых аптечных базах региона име-
ются достаточные запасы противовирусных препаратов, 
антибиотиков и других нужных средств; сейчас в области 
проводится предсезонная иммунизация населения, уже 
привито более 104 тысяч человек, в том числе более 90 
тысяч детей. 

Руководитель регионального Управления Роспотреб-
надзора Игорь Механтьев отметил на данном совещании 
важность проводимых профилактических мероприятий 
и напомнил, что в прошлом эпидсезоне в Воронежской 
области был достигнут самый высокий за всю историю 
«прививочных кампаний» уровень охвата населения 
прививками против гриппа - 30,3 процента, в результате 
чего эпидемиологическая ситуация по заболеваемости 
гриппом и ОРВИ была благополучной. В 2013 году за-
планировано привить против гриппа не менее 700 тысяч 
человек.

Губернатор Алексей Гордеев рекомендовал главам 
районных администраций и руководителям предприятий 
принять исчерпывающие меры для организации и завер-
шения до 1 декабря иммунизации населения. Он также 
посоветовал всем участникам совещания последовать его 
примеру и сделать прививку против гриппа.

Cтавка на прививки
Какие меры принимаются в Воронежской области 
по предупреждению распространения гриппа и 
ОРВИ? 

Александр КАрецКий 

Но, как говорится, лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
услышать. Поэтому открытие 
учебного класса, укомплек-
тованного демонстрационны-
ми действующими стендами 
машин, узлов и механизмов, 
сконструированных и приме-
няемых в изделиях немецкой 
компании AMAZONE, - это 
весомый вклад владельцев 
фирмы в будущее AMAZONE 
на территории России. Ис-
тина «Кадры решают всё» 
для компании, которая в этом 
году справляет сто тридцатый 
юбилей, настолько очевидна, 
что в стратегической полити-
ке AMAZONE инвестиции в 
решение этого вопроса пропи-
саны отдельной строкой. 

 -  В с л е д  з а  з а в о д о м 
AMAZONE в Самаре, - говорит 
директор по продажам техники 
Amazone в Российской Федера-
ции Алексей Зыков, - в ближай-
шее время появится производ-
ство немецкой сельскохозяй-
ственной техники в Орловской 
области. Поэтому подготовка 
инженерно-технических кадров 
для работы на предприятиях 
компании и в дилерских цен-
трах, где наряду со сбытом 
техники AMAZONE налажено 
и её сервисное обслуживание, 
- ключ к успешному развитию 
этого бизнеса в России. 

 Интересы AMAZONE в 
Воронежской области пред-
ставляет агроснабженческая 
компания «Воронежкомплект». 
Являясь официальным диле-
ром AMAZONE, это предпри-
ятие, имеющее в Воронежской 
области 15 филиалов, даёт 
возможность руководителям 
хозяйств из широкой линейки 
машин и агрегатов AMAZONE 
выбрать наиболее подходящую 
для работы в их хозяйствах 
технику, которая традиционно 
сильна высоким качеством из-
готовления и надёжностью в 
работе. Это агрегаты активной 
и пассивной обработки почвы 
— роторные и дисковые куль-
тиваторы и бороны, механиче-

ские и пневматические сеялки 
точного высева, опрыскиватели 
для защиты растений, раз-
брасыватели минеральных 
удобрений. Но, и как любая 
техника, машины AMAZONE 
требуют правильного с ними 
обращения, соответствующих 
регулировок и своевременного 
сервисного обслуживания. Для 
этого «Воронежкомплект» ре-
гулярно направляет на заводы 
AMAZONE своих специали-
стов из сервисного центра. 
Например, следующая поездка 
должна состояться в середине 
ноября в Самару, где в тече-
ние недели они будут вникать 
во все тонкости производ-
ства, ремонта и обслуживания 
AMAZONE с целью, чтобы 
потом передать эти знания тем, 
кто непосредственно в полевых 
условиях будет эксплуатиро-
вать эти машины.

 Присутствующие на откры-
тии учебного класса Amazone 
студенты в окружении своих 
преподавателей во главе с 
деканом агроинженерного фа-
культета, профессором Влади-
миром Оробинским выслуша-
ли доброе напутствие ректора 
ВГАУ Вячеслава Котарева, ко-
торый сказал, что «наша задача 
готовить таких специалистов, 
которые смогли бы выполнить 
любую задачу агропромыш-
ленного комплекса». Вячеслав 
Котарев поблагодарил пред-
седателя совета директоров 
компании «Воронежкомплект» 
Александра Ермашова за мно-
голетнее активное содействие в 
достижении этой цели. Переда-
ча в безвозмездное пользование 
для изучения будущими инже-
нерами узлов и механизмов, 
которые применяются сегодня 
в агрегатах AMAZONE на 
территории России, по сло-
вам ректора ВГАУ Вячеслава 
Котарева, - поступок, который 
должен иметь последователей: 
«Если у каждой российской 
компании будет такой же под-
ход, то это будет серьёзный 
прорыв, в первую очередь, в 
образовании». Перспектива по-
лучить в будущем достойную 

образования работу в ведущей 
мировой компании, такой как 
AMAZONE, должна стимули-
ровать сегодняшних студен-
тов на старания, как можно 
глубже овладевать знаниями, 
получению которых взялась со-
действовать одна из старейших 
немецких фирм.

Ведь многие впоследствии 
займут места руководителей и 
главных специалистов, кото-
рым предстоит делать выбор в 
пользу той или иной сельско-
хозяйственной техники. Как 
показывает практика, обычно 
приобретают то, что изучали 
ещё на студенческой скамье, 
о чем знают не понаслышке, 
что в учебной лаборатории 
удалось пощупать руками, 
вникнуть в принцип работы 
конкретного механизма, про-
следить путь конструкторской 
мысли, в конце концов, оценить 
усовершенствование и эконо-
мическую целесообразность. 
В выигрыше, убеждён рек-
тор ВГАУ Вячеслав Котарев, 
останутся те, кто уже сейчас 
поймет всю дальновидность 
политики таких компаний, как 
AMAZONE. 

 -  О т л и ч и е  к о м п а н и и 
AMAZONE от других в том, 
что пять процентов от обще-
го оборота денежных средств 
компании – это огромные день-
ги - идут на инвестиции, в том 
числе долгосрочные. Такие, 
как, например, появление но-
вых производств AMAZONE 
на территории России, - по-
ясняет Алексей Зыков. - Мы 
рассчитываем, что наш бизнес 
в России будет расти, а для 

этого нам нужны грамотные 
кадры. Мы с удовольствием 
берём студентов на практику, 
отбираем потом лучших. Уже 
сейчас выпускники Воронеж-
ского государственного аграр-
ного университета работают в 
головной компании, находя-
щейся в Москве. И достаточно 
успешно. 

 Его слова подтверждает и 
начальник отдела маркетинга 
компании «Воронежкомплект» 
Петр Фурсов. Из трёхсот вось-
мидесяти работников «Воро-
нежкомплекта» более четверти 
составляют выпускники фа-
культета механизации СХИ и 
агроинженерного факультета 
ВГАУ. После практики и защи-
ты диплома у многих остаётся 
желание устроиться сюда на 
работу. Для знакомства с новой 
техникой и оборудованием для 
агропромышленного комплек-
са России «Воронежкомплект» 
приглашает преподавателей 
и студентов ВГАУ на все вы-
ставочные мероприятия, про-
водимые компанией. Таким 
образом, «Воронежкомплект» 
можно считать одной из учеб-
ных площадок аграрного уни-
верситета.

 На вопрос об эксклюзив-
ности изготовления для ВГАУ 
демонстрационных стендов, 
основания которых увенчаны 
логотипом фирмы AMAZONE, 
Алексей Зыков ответил, что 
этой работой в компании за-
нимается отдельная производ-
ственная служба: 

 - У нас есть специализи-
рованный отдел, который за-
нимается маркетингом, гото-

вит обучающие программы 
в электронном и печатном 
виде. Стенды – это часть таких 
программ. Ими оборудованы 
учебные центры по всему миру, 
включая теперь и Россию.

 Переходя от одного стенда 
к другому (всего их выставле-
но в пятнадцатой аудитории 
агроинженерного факультета 
шесть, не считая действующего 
опрыскивателя AMAZONE 
UF901), за полчаса до офи-
циального открытия учебного 
класса AMAZONE можно было 
оценить доступность осмотра 
каждого представленного здесь 
механизма, сконструирован-
ного немецкими инженерами. 
Большинство из них показаны 
в разрезе, видны подшипники, 
валы, манжеты. Для студентов 
будет понятно, как что устрое-
но и работает. 

 Демонстрационный стенд 
разбрасывателя удобрений 
снабжен компьютером, с помо-
щью которого задаются нормы 
внесения минерального веще-
ства в почву. «Такая техника, - 
объясняют представители ком-
пании «Воронежкомплект», 
- позволяет хозяйствам, в том 
числе большим холдингам, 
максимально экономить сред-
ства. Материальные и денеж-
ные. Потому что независимо 
от скорости движения коли-
чество внесённых удобрений 
на каждом участке поля будет 
одинаковым». 

 Внимание присутствующих 
привлёк к себе и стенд, на кото-
ром смонтированы четыре вида 
сошников для сеялок. Два из 
них – анкерного типа и два – 

однодисковых. Преимущество 
однодисковых сошников перед 
двухдисковыми, склонными 
зачастую к забиванию землёй, 
очевидно. Установленные на 
однодисковых сошниках чи-
стики не только способствуют 
очищению от налипающей 
грязи, но и работают в качестве 
ограничителя глубины заделки 
семян в почву. Глубину эту 
можно легко регулировать. К 
сожалению, на отечественных 
сеялках такого механизма нет. 
Увеличенный диаметр одного 
из представленных на стенде 
однодисковых сошников по-
зволяет ускорить движение 
сеялки без потери качества за-
делки в почву семян. К тому же 
большой размер диска позво-
ляет работать в условиях ми-
нимальной обработки почвы. 
Такие сошники устанавливают-
ся сегодня практически на все 
зерновые сеялки AMAZONE. 

 Выступая на открытии клас-
са AMAZONE, представитель 
немецкой компании в Рос-
сии подчеркнул, что данная 
комплектация пятнадцатой 
учебной аудитории демонстра-
ционными стендами – «только 
первый шаг нашего сотрудни-
чества с университетом. Эту 
работу мы будем развивать и 
совершенствовать». Он пообе-
щал при появлении новых узлов 
и агрегатов AMAZONE также 
предоставлять их для изуче-
ния. Главное, чтобы студенты 
проявили достаточный интерес 
к технике AMAZONE, резуль-
татом которого должно стать 
отличное знание её устройства. 
Именно это он считал бы боль-
шим шагом к овладению зна-
ниями в области технического 
оборудования, применяемого 
сегодня сельхозтоваропроиз-
водителями во всём мире, в том 
числе и в России. 

 Руководство компании «Во-
ронежкомплект» в лице пред-
седателя совета директоров 
Александра Ермашова, кстати, 
тоже бывшего выпускника 
этого же факультета, всячески 
нацелено помогать родному 
вузу, уже не первый год вы-
игрывая по конкурсу торги на 
закупку сельскохозяйственной 
техники и оборудования для 
хозяйственных нужд. Это, 
безусловно, способствует ор-
ганизации учебного процесса 
не только в стенах аудиторий, 
но и в полевых условиях. Про-
ходить практику, используя 
самые современные наработки 
учёных, конструкторов, про-
изводителей техники не на 
словах, а на деле – вот к чему 
должна стремиться высшая 
школа, чтобы ряды аграриев 
пополнялись специалистами 
самого высокого уровня и ком-
петенции. 

Уроки даёт AMAZONE
Высшая школа – селу | Работа в аграрном секторе экономики сегодня требует участия профессионалов самого высокого уровня
Современная сельскохозяйственная техника на-
столько сложна, что управиться с ней по силу только 
специалисту. Таких мастеров своего дела готовит 
старейший вуз страны – Воронежский государствен-
ный аграрный университет имени императора Петра 
Первого. Но ситуация с оснащением аудиторий на-
глядными учебными пособиями в настоящее время 
такова, что студентам знакомиться с новейшими раз-
работками и внедрениями машин и оборудования в 
хозяйства приходится зачастую только теоретиче-
ски. Благо современные информационные техноло-
гии, прежде всего Интернет, позволяют узнать о том, 
что не только сегодня, но уже завтра может появить-
ся в отечественном аграрном производстве, и к чему 
надо быть готовым, получая диплом выпускника 
агроинженерного факультета ВГАУ. 

На снимке в первом ряду слева направо: профессор, доктор технических наук 
Александр Тарасенко; профессор, доктор сельскохозяйственных наук, декан агро-
инженерного факультета Владимир Оробинский; профессор, доктор сельскохозяй-
ственных наук, ректор ВГАУ Вячеслав Котарев; начальник отдела маркетинга «Воро-
нежкомплект» Петр Фурсов; директор по продажам техники Amazone в Российской 
Федерации Алексей Зыков; начальник отдела Amazone компании «Воронежком-
плект» Станислав Попов; представитель завода Amazone в ЦЧР Сергей Рубис.
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иван ПАВельеВ, 
директор Федерального бюджетного 
учреждения «Государственный 
региональный центр 
стандартизации, метрологии и 
испытаний в Воронежской области»

Согласно классическому 
определению качество про-
дукции представляет собой 
совокупность свойств, которые 
придают ей способность удо-
влетворять обусловленные или 
предполагаемые потребности. 
Однако это определение не 
полностью отражает то по-
истине глобальное значение 
такой категории, как качество 
в современном мире.

Понятие «качество» вклю-
чает в себя целый комплекс по-
требительских свойств продук-
ции и услуг, государственного 
и муниципального управления, 
образования, здравоохранения, 
в конечном счете - уровень 
жизни граждан. 

Качество является одним 
из важнейших факторов повы-
шения конкурентоспособности 
продукции, развития эконо-
мики и занимает важное место 
в экономической политике 
нашей страны.

В последние годы эконо-
мическая активность России 
значительно возросла, что 
выразилось в её вступлении в 
ВТО, Евразийский союз, Шан-
хайскую организацию сотруд-
ничества (ШОС) и ряд других 
международных организаций 
и локальных договоров. Для 
нашей страны это обусловило 
возрастание конкуренции на 
внутреннем и внешнем рынках 
и способствовало усилению 
деятельности по реализации 
комплекса мер в области ка-
чества. 

Этот комплекс включает в 
себя мероприятия по внедре-
нию новейших технологий, 
освоению и выпуску инно-
вационной продукции, ре-
конструкции и техническому 
перевооружению производств 
в различных отраслях промыш-
ленности, совершенствованию 
форм и методов менеджмента 
качества и подготовки кадров, 
созданию стимулов к высоко-
качественному труду.

Одной из форм привле-
чения внимания к проблеме 
качества, содействия распро-
странению новых идей в об-
ласти менеджмента качества 
является Всемирный день 
качества, который с 1989 года 
ежегодно отмечается во многих 
странах мира каждый второй 
четверг ноября. Инициатором 
учреждения этого дня являет-
ся Европейская организация 
качества (ЕОК) при поддержке 
Организации Объединенных 
Наций (ООН). 

Основной задачей Всемир-
ного дня качества является 
повышение значения высокого 
качества продукции и услуг, 
а также активизация той дея-
тельности, которая направлена 

на привлечение 
внимания к про-
блемам качества. 
Ведь речь идет не 
только о безопас-
ности товаров для 
человека и окру-
жающей среды, 
но и о степени удо-
влетворенности 
запросов и ожи-
даний потребите-
лей.

С 1995 г. Ев-
ропейская орга-
низация качества 
объявила неделю, 

в которую попадает этот день, 
Европейской неделей качества, 
которая также стала заметным 
мировым событием, включаю-
щим в себя акции, проводимые 
с целью привлечения обще-
ственного внимания к пробле-
мам качества.

Российская Федерация 
участвует в мероприятиях 
Всемирного дня качества и 
Европейской недели качества 
со времени их учреждения. 
Ежегодно проводятся крупные 
научно-практические конфе-
ренции и форумы, организу-
ются выставки различной про-
дукции и отмечаются лучшие 
производители товаров и услуг 
в каждой отрасли.

Проводимые мероприятия 
призваны привлечь внимание 
производителей и потреби-
телей продукции, органов го-
сударственного управления, 
общественных организаций к 
проблеме качества и активи-
зировать поиск путей ее ре-
шения. 

Правление Всероссийской 
организации качества (ВОК) 
еще в 2005 году приняло ре-
шение о проведении форумов 
в рамках Всемирного дня ка-

чества не только в Москве, но 
и в регионах страны. Первый 
такой форум был проведен в 
Саратове в 2005 году. В 2010 
году Всероссийский форум 
«Лучший опыт - для лучшей 
жизни» проходил в Вороне-
же. 

В нынешнем году в рамках 
важнейших для мировой обще-
ственности акций в России 
проводится комплекс обще-
российских и региональных 
мероприятий, в числе которых 
одним из самых значительных 
является форум «Лучший опыт 
- для лучшей жизни», который 
будет проходить 13-15 ноября 
в Нижнем Новгороде.

Цель этого мероприятия - 
объединение всех, кто готов 
поставить свои знания, опыт и 
талант на службу России для 
достижения высокого качества 
жизни каждого ее гражданина 
и страны в целом. Главные 
темы форума 2013 г.: качество 
в автомобилестроении и про-
изводстве автокомпонентов, 
вооружений и военной техни-
ки, в научно-образовательном 
комплексе, в строительной 
сфере и др.

С целью поддержки отече-
ственных товаропроизводите-
лей и информирования обще-
ственности о высококачествен-
ных и конкурентоспособных 
товарах и услугах, производи-
мых в России, проводятся кон-
курсы, в которых принимают 
участие лучшие отечественные 
предприятия.

Самый массовый из них - 
конкурс Программы «100 луч-
ших товаров России» - прохо-
дит как на всероссийском, так и 
на региональном уровне. Еже-
годно лучшие предприятия Во-
ронежской области принимают 
участие в смотре-конкурсе «Во-

ронежское качество», который 
является региональным этапом 
всероссийского конкурса«100 
лучших товаров России».

В 2013 году 57 предприятий 
представили на конкурс 99 ви-
дов продукции. Предприятия-
победители получили воз-
можность участвовать в 16-м 
всероссийском конкурсе «100 
лучших товаров России» в 
Москве, который проходит 
под девизом «Экологичность, 
Безопасность и Качество – 
стратегия, проверенная вре-
менем».

На федеральный уровень 
от Воронежской области в 
текущем году было представ-
лено 43 вида товаров и услуг от  
29 предприятий области. 

Коллективы этих предпри-
ятий нацелены на постоянное 
совершенствование и повы-
шение качества и конкуренто-
способности своей продукции 
и услуг, что на современном 
этапе развития рыночных от-
ношений в России становится 
определяющей категорией 
во взаимодействии произво-
дителей, продавцов и потре-
бителей.

Подведение итогов общена-
ционального конкурса по тра-
диции совпадает с проведением 
Европейской недели качества и 
Всемирного дня качества.

Успешной работе воронеж-
ских предприятий по повы-
шению качества продукции и 
услуг во многом способствует 
деятельность ФБУ «Воронеж-
ский ЦСМ». 

Центр проводит большую 
работу в сфере технического 
регулирования, стандартиза-
ции и обеспечения единства 
измерений в Воронежской 
области, применяет   совре-
менные методы работы, новое 

оборудование и осуществляет 
информирование предприятий 
и организаций о деятельности 
Росстандарта, направленной на 
повышение качества и конку-
рентоспособности продукции 
и услуг. 

С 2008 г. ФБУ «Воронеж-
ский ЦСМ» является в Во-
ронежской области коорди-
натором по проекту EVROS 
Европейской организации 
качества (ЕОК).

Деятельность центра в сфе-
ре повышения качества  во-
ронежской продукции осу-
ществляется в тесном вза-
имодействии с правитель-
ством Воронежской области, 
Торгово-промышленной пала-
той, Управлением Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и 
благополучия человека в Во-
ронежской области, ФГУЗ 
«Центр гигиены и эпидемио-
логии Воронежской области», 
учреждением «Воронежский 
центр сертификации и мо-
ниторинга», воронежскими 
вузами.  

Специалисты центра ока-
зывают всестороннюю под-
держку товаропроизводителям, 
которые, постоянно работая в 
направлении повышения ка-
чества продукции, динамично 
развиваются и положительно 
влияют на улучшение экономи-
ческих показателей и решение 
социальных проблем области.

Желаю руководителям и 
специалистам,  деятельность 
которых направлена на реше-
ние проблем повышения каче-
ства и конкурентоспособности 
российских товаров и услуг, 
плодотворной работы, новых 
творческих успехов, крепкого 
здоровья, счастья и благопо-
лучия.

Качество – стратегия, проверенная временем
Европейская неделя качества и Всемирный день качества 2013 г.
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Но гораздо больших усилий, причем усилий каждо-
дневных и ежечасных, потребовалось на то, чтобы сохра-
нить само коллективное хозяйство. Через что только не 
пришлось ему пройти: и через фиксированные цены на 
сельхозпродукцию, когда бензин, солярка и электроэнер-
гия ежегодно росли в геометрической прогрессии, и через 
продолжающийся диспаритет цен, и через банковские 
кредиты с немыслимыми процентами, и через невыпол-
ненные обещания властей по поводу поддержки и помо-
щи отечественному селу, и через всевозможные наскоки 
всяких проходимцев и торговцев.

Чтобы обезопасить себя от многочисленных и раз-
номастных столичных охотников за воронежскими 
черноземами, прежний колхоз реорганизовали в закры-
тое акционерное общество, причём равноправными его 
учредителями, наряду с Сомовым, стали все труженики 
тогдашнего хозяйства. Название новому обществу дали 
самое поэтичное и самое точное: «Сельские зори». И, как и  
в прежнем колхозе, продолжили работать, засучив рукава. 
Прибавилось и дисциплины. 

Сегодня, как и прежде, «Сельские зори» в числе лучших 
хозяйств Рамонского района. Здесь самое большое по-
головье крупного рогатого скота и самое большое дойное 
стадо – 430 голов. Надои молока в нынешнем году, по 
прогнозам, превысят отметку в 4300 литров от каждой 
коровы. В животноводческом секторе «Сельских зорь» 
занято ныне 56 человек. С точки зрения ушлых до больших 
денег различных инвесторов, возможно, и нерационально, 
с точки зрения самих селян – все верно.

- На территории нашего Совета семь населенных пун-
ктов, - рассказывает глава сельского поселения Владимир 
Власов. - И все они живы. Живы благодаря поддержке 
«Сельских зорь». Водопроводы и водонапорные башни в 
них по-прежнему на балансе хозяйства. Зимой все дороги 
у нас очищены от снега. 

Немалые средства вложило хозяйство и в газификацию 
Скляево, Нижней Верейки, Ольховатки, Гнездилово. А уж 
о том, что ни один сельский праздник не обходится без 
участия хозяйства, и говорить не приходится.

- Я за все благодарен тем людям, с которыми мы все эти 
годы работаем бок о бок и благодаря труду и терпению 
которых мы выстояли, - считает важным отметить гене-
ральный директор «Сельских зорь» Николай Сомов. – Это 
механизаторы Геннадий Работягов, Василий Долбилов, 
водители Алексей Карабутов, Анатолий Косматых, меха-
низатор Владимир Дерягин, его жена Алена – она работает 
дояркой, доярка Роза Генгибарян, техник-осеменатор 
Татьяна Гончарова и многие-многие другие.

Но все и в Скляево, и в районе знают: «Сельские зори» 
выстояли прежде всего благодаря честности и порядоч-
ности самого Николая Ефимовича. Об этих его качествах 
можно судить хотя бы по тому, что весь выращенный уро-
жай хозяйству удается продать по самой высокой в округе 
цене. Возможно, по такой же цене продают и другие, но у 
Сомова все деньги идут строго через банк и через кассу. 
И ничего – в свой карман. А можно судить и по тому, что 
у нескольких механизаторов хозяйства среднемесячная 
зарплата за год оказывается выше, чем у генерального 
директора.

- Все правильно, - рассуждает Сомов. – Тот, кто достой-
но работает на земле, должен достойно и получать.

За такие подходы Николая Ефимовича уважают не 
только в Скляево. Много раз член КПРФ Николай Со-
мов избирался депутатом районного Совета. А когда 
пять лет назад воротилы воронежского левоводочного 
бизнеса захотели раздербанить лакомые рамонские зем-
ли и перешли в жесткое и циничное наступление, все и 
в Рамони, и на уровне области решили: только мудрость 
Сомова и энергия Логвинова могут спасти район. Пять 
лет, не бросая «Сельских зорь», Сомов был председате-
лем районного Совета народных депутатов. И вместе с 
Виктором Логвиновым  все сделал, чтобы и на будущее 
подобным воротилам был поставлен надежный заслон. 
Тогда и покинул свой пост в райсовете.

Не будем скрывать: «Сельским зорям» сегодня очень 
непросто. И даже трудно. Трудно прежде  всего потому, 
что нет дармовых, ворованных денег, и приходится эко-
номно расходовать каждую копейку, а цены на горючее, 
электроэнергию, технику, удобрения продолжают расти. 
Но в любом случае своё 65-летие Николай Сомов встре-
чает с чистой совестью и с чистой душой. И строит новые 
планы по развитию хозяйства, и воплощает их в жизнь. И 
светят над рамонским Задоньем «Сельские зори», давая 
людям надежду и веру в завтрашний день. 

Ту надежду, которая во многих других российских селах 
давно уже утрачена.

«Сельские зори» 
длиною в судьбу

АКтУАльНый ВОпрОС
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Свои поздравления главному медицинскому вузу региона адресуют воронежские медики

Воронежская государстВенная  
медицинская академия им. н.н.Бурденко  
отмечает 95-летие со дня осноВания 
Руководитель департамента здравоохранения 
Воронежской области Владимир ВедРинцеВ

Я окончил Воронежскую государ-
ственную медицинскую академию 
в 1977 году, учился на педиатриче-
ском факультете. И на вопрос, кто из 
тех, кто преподавал в медицинском 
институте, оставил у меня как у вы-
пускника самые яркие воспоминания, 
отвечаю так: у нас был замечательный 
коллектив преподавателей. Каждый, 
кто давал знания будущим медикам, 
отличался высоким профессиона-
лизмом, безграничной преданностью 
своему делу, замечательными челове-
ческими качествами. На сегодняшний 
день ВГМА - это старейший медицинский вуз в стране, в котором 
давно сложились свои научные и учебные традиции. Самое главное 
в них – это глубоко ответственное отношение к своей работе. Цена 
ошибки здесь слишком высока – человеческая жизнь. И все это по-
нимают. Но в академии никогда не замыкались только на учебной 
деятельности – там всегда проходят острые научные дискуссии, 
«круглые столы», обсуждают оригинальные идеи. Большое значение 
в своей работе руководство вуза и профессорско-преподавательский 
состав придают духовно-нравственному воспитанию будущих ме-
диков, реализуя проекты, связанные с формированием у молодых 
таких качеств, как сострадание, милосердие, душевная чуткость и 
доброта.

Безусловно, и сегодня наличие этого высшего учебного заведения 
много даёт и городу, и региону. Повышает имидж Воронежской об-
ласти не только на территории России, но и за рубежом. В академии 
регулярно проходят научные конференции, в том числе и между-
народного уровня. Именно таким и должен быть современный вуз 
в эпоху стремительно меняющихся технологий и условий жизни. 
И департамент, и практическое здравоохранение очень активно 
сотрудничают с академией, работая над программами подготовки 
кадров, занимаясь совместной научной деятельностью, решая во-
просы организации здравоохранения. 

В связи с 95-летием желаю ВГМА новых достижений в развитии 
современной медицины и воспитании ищущих, неравнодушных, 
постоянно стремящихся повышать свой профессиональный уро-
вень будущих медицинских работников. Здоровья и благополучия 
преподавателям! Процветания вузу!

начальник ФКУЗ «МЧС МВд России по Воронежской 
области» полковник внутренней службы  
Сергей СМольяниноВ 

Годы учёбы в Воронежской госу-
дарственной медицинской академии 
имени Н.Н.Бурденко – яркая стра-
ница в жизни большинства воро-
нежских медиков. Могу с гордостью 
сказать: наша медицинская академия 
всегда славилась профессиональным 
грамотным подходом к подготовке 
будущих специалистов, высокой тре-
бовательностью к качеству знаний, 
творческим отношением к подаче ма-
териала. Насыщенной и интересной 
была научная студенческая жизнь, 
в которую мы включались уже на 
младших курсах. Динамичной и прекрасно организованной была 
общественная работа, в том числе и та, что касалась организации 
стройотрядовского движения. 

Хочется отметить таких выдающихся представителей вуза, 
как ректор ВГМА, доктор медицинских наук Игорь Эдуардович 
Есауленко, проректор по последипломному медицинскому образо-
ванию, профессор Пётр Евгеньевич Чесноков, директор института 
последипломного медицинского образования, профессор Анатолий 
Петрович Швырёв, заведующий кафедрой организации здравоох-
ранения и социальной гигиены, профессор Григорий Яковлевич 
Клименко, заведующий кафедрой детской хирургии, профессор 
Станислав Николаевич Гисак.

Во все времена замечательной особенностью работы Воронеж-
ской медицинской академии было сохранение традиций. Её история 
началась с медицинского факультета, который последовательно 
перерос в вуз, развил и преумножил европейский опыт, превратился 
в известное в регионе образовательное учреждение. 

С приходом Игоря Эдуардовича Есауленко жизнь вуза обрела 
современные черты: ВГМА открыла новый учебный корпус, бассейн. 
Практически во всех ведущих лечебных учреждениях области созда-
ны мощные базы для клинических кафедр медицинской академии, 
увеличено количество факультетов, повысился уровень подготовки 
на факультете последипломного образования. 

В связи с юбилеем хочется пожелать, чтобы задумки, которые 
есть у коллектива вуза, осуществились. Чтобы бесценные крупи-
цы опыта работы на благо отечественного здравоохранения были 
сохранены и преумножены. Чтобы Воронежская государственная 
медицинская академия развивалась и процветала, получая достой-
ные оценки своей деятельности.

Главный врач городской поликлиники №18  
наталия КоляГина

Я завершила учёбу в ВГМА в 1990 
году. Прошла клиническую ордина-
туру на кафедре пропедевтики вну-
тренних болезней на базе ГКБ №20. 
Огромная благодарность заведую-
щему кафедрой Анатолию Владими-
ровичу Никитину. Сохранила самые 
тёплые и приятные воспоминания о 
годах учёбы, о тех профессионалах с 
большой буквы, которые давали нам 
знания. Среди них: ректор Воронеж-
ского медицинского института, про-
фессор Анатолий Петрович Фаустов, 
заведующий кафедрой биохимии, 
профессор Владимир Владимирович Алабовский, профессор Сергей 
Арсентьевич Ярлыков и многие другие. Именно они своим трудом 
создавали успех и славу медицинской академии, обеспечивая вы-
сокий уровень подготовки её выпускников, формируя научный 
потенциал вуза, его общественный вес. Наряду с профессорско-
преподавательским коллективом укрепляли ВГМА и работники 
других подразделений: библиотеки, административного корпуса, 
хозяйственной части.

Достижения вуза во многом определяются работой её руко-
водителей. Начиная с 2000 года, Воронежской государственной 
медицинской академией имени Н.Н. Бурденко руководит доктор 
медицинских наук, профессор Игорь Эдуардович Есауленко. Бу-
дучи ректором ВГМА, он постоянно контактирует с руководите-
лями клиник города и области, представителями правительства и 
администрации региона, общественных организаций, Воронежской 
и Борисоглебской епархии. Воронежская государственная меди-
цинская академия и сама является зачинателем многих важных 
для жизни региона инициатив, в числе которых: студенческая 
спортивная олимпиада, проект «Космос глазами молодёжи», ряд 
акций, направленных на профилактику вредных привычек и борьбу 
за здоровый образ жизни. Успехи ВГМА предопределили её высокое 

место в общем рейтинге высших учебных заведений страны, где она 
оказалась на верхних строчках. Вместе с тем итоги деятельности вуза 
в первую очередь оцениваются по уровню подготовки студентов и 
квалификации специалистов. Мнение об академии складывается из 
отзывов о её выпускниках, а это врачи не только Воронежа и области, 
но и многих регионов России, ближнего и дальнего зарубежья. 

Я от души поздравляю всех с юбилеем нашего замечательного 
вуза. Желаю тем, кто трудится на благо ВГМА, крепкого здоровья, 
благополучия, творческих успехов и энтузиазма в нелёгком деле 
подготовки высококвалифицированных специалистов! 

Главный врач городской поликлиники №7  
алексей РаЗВоРотнеВ

Я окончил педиатрический фа-
культет Воронежской государствен-
ной медицинской академии имени 
Н.Н. Бурденко в 1993 году. Время 
учёбы в вузе запомнилось навсегда и, 
можно сказать, сделало меня другим 
человеком.

Сегодня с особой теплотой вспо-
минаю профессора, заведующего 
кафедрой микробиологии Андрея 
Михайловича Земскова, декана педиа-
трического факультета, профессора 
Валентину Александровну Плато-
нову, замдекана Виктора Ивановича 
Леонова. В процессе подготовки медицинских кадров эти люди, 
как и весь профессорско-преподавательский состав ВГМА, давали 
нам – студентам – по максимуму знаний, навыков, человеческого 
тепла и участия. Традиционно всех, кто трудится в вузе, отличали и 
отличают высокий профессионализм, преданность своей работе, за-
интересованность в конечном результате. И достойный результат не 
заставляет себя ждать. Ведь не секрет, что именно благодаря усилиям 
вуза региону удаётся постоянно укреплять квалифицированными 
и качественными медицинскими кадрами областные и городские 
учреждения здравоохранения, центральные районные больницы.

Воронежская государственная медицинская академия – это 
серьёзное имя в отечественной медицине, как теперь принято го-
ворить, – бренд. Лучше всего об этом свидетельствует тот факт, что 
среди 82 субъектов России медицинские академии расположены 
в единичных, самых крупных областных центрах. Из стен ВГМА 
выходят выпускники, которые едут развивать здравоохранение 
Липецкой, Тамбовской, Орловской, Белгородской и многих других 
областей, используя самые современные знания, передовые меди-
цинские технологии. Лечебные учреждения благодарны ВГМА за 
высокое качество работы. Многие, и в их числе наша городская 
поликлиника №7, продолжают тесное сотрудничество с вузом по 
обучению и переподготовке медицинских кадров. 

В связи с 95-летним юбилеем желаю коллективу Воронежской 
государственной медицинской академии имени Н.Н. Бурденко 
здоровья, успехов и творческой молодости. Чтобы и впредь преу-
множались славные традиции академии, и сегодняшние студенты 
пополнили плеяду блистательных врачей и учёных нового времени 
на благо процветания здравоохранения региона и страны.

Главный врач Павловской центральной районной 
больницы александр КоРолюК

В 1997 году я завершил учёбу на 
стоматологическом факультете Во-
ронежской государственной меди-
цинской академии им. Н.Н.Бурденко, 
давшей путёвку в жизнь целой армии 
медицинских кадров региона. За 95 
лет деятельности вуза из его стен выш-
ли тысячи молодых специалистов, на 
его учебных базах прошли перепод-
готовку известные медики-практики. 

История ВГМА - это славная 
история становления отечественной 
медицины, создания и развития 
научных медицинских школ, под-
готовки блестящих учёных, педагогов, практических медицинских 
работников. В стенах медицинской академии молодому поколению 
передавали свои знания и опыт лучшие воронежские врачи и учёные, 
цвет отечественной медицинской науки.

Сегодня ВГМА является одним из ведущих медицинских вузов 
России, крупнейшим учебным, научным, методическим и клиниче-
ским центром, уникальным комплексом по подготовке, аттестации и 
повышению квалификации медицинских кадров. Нет другого вуза, 
который оказал бы столь же сильное влияние на развитие высшей 
медицинской школы в регионе. В том числе и благодаря недавно от-
крывшемуся Центру практических навыков, где проходят обучение 
практикующие медики и не только. 

ВГМА всегда славилась серьёзной общественной работой, куль-
турными традициями, активным присутствием во всех знаковых 
событиях города и области. Под руководством ректора Игоря Эду-
ардовича Есауленко вуз вышел на лидирующие позиции по многим 
показателям, обрёл современный имидж, стал центром масштабных 
инициатив и начинаний, включая Воронежские студенческие игры, 
волонтёрское движение «Млечный путь», встречи героев космоса с 
молодёжью и многое другое. 

Воронежская государственная медицинская академия им. Н.Н. 
Бурденко занимает особое место в жизни Воронежской области 
и всего Черноземья. В связи с 95-летием медицинской академии 
желаю в эти дни юбилейных торжеств испытать законное чувство 
гордости за свою Alma mater, услышать слова признательности и 
восхищения из уст коллег и друзей. Здоровья, успехов и процве-
тания тебе, ВГМА!

Главный врач острогожской центральной  
районной больницы олег ЗяЗин 

Я окончил Воронежскую государ-
ственную медицинскую академию 
им. Н.Н. Бурденко в 1988 году и на 
всю жизнь запомнил годы учёбы 
как самое прекрасное и интересное 
время. В большей степени таким 
его сделали наши великие учителя 
– преподаватели медицинских (и не 
только!) дисциплин, которые давали 
нам прочные знания, прививали азы 
высокой культуры, учили любви к 
будущей профессии. Яркий след 
в судьбах врачей моего поколения 
оставили декан педиатрического 
факультета, профессор В. А. Платонова, доцент кафедры детских 
инфекционных болезней Л.М.Коноплина, кандидат медицинских 
наук, доцент кафедры нормальной анатомии человека М. М. Бере-
зина, кандидат медицинских наук, доцент кафедры госпитальной 
терапии Т. Н. Свиридова и многие другие. 

ВГМА всегда находилась и находится на острие перемен. Вуз 
модернизируется, открывает новые кафедры, прирастает современ-
ной инфраструктурой. Большую работу в этом направлении ведёт 
ректор ВГМА Игорь Эдуардович Есауленко. Благодаря его энергии 
и стараниям Воронежская государственная медицинская академия 
завершила строительство нового учебного корпуса, значительно 
расширила клиническую базу, на которой проходят практические 

занятия будущих медиков. Важное место в своей деятельности вуз 
отводит развитию науки. Исследования учёных ВГМА актуальны, 
имеют прикладное значение и получают высокую оценку как в 
нашей стране, так и за рубежом. 

И, конечно, академия играет очень важную роль в жизни нашего 
региона: готовит кадры для наших учреждений здравоохранения, 
налаживая предварительные контакты с районными больницами. У 
нас, в Острогожске, мы всегда с радостью встречаем представителей 
медицинской академии, проводим совместные мероприятия, при-
влекая к ним учащихся старших классов и наших медиков.

В связи с юбилеем желаем Воронежской государственной меди-
цинской академии им. Н.Н.Бурденко продолжать идти выверенным 
курсом, крепить свой авторитет, готовить совремнные медицинские 
кадры, развивать науку. 95 – возраст мудрости! Здоровья, благопо-
лучия и процветания тебе, любимый вуз!

Главный врач городской поликлиники №8  
людмила дМитРенКо

Так получилось, что мне довелось 
дважды быть абитуриенткой Воро-
нежского медицинского института. 
После первой попытки поступить 
в вуз я семь лет отработала фельд-
шером в Калачеевском районе и 
не побоялась – взяла свою высоту, 
став, наконец, студенткой лечебного 
факультета. 

Alma mater была ко мне строга 
и требовательна. Я это всегда ощу-
щала. И в то же время понимала: 
так и должно быть. Именно так и 
можно научиться лечить, любить и 
быть сильной. Эту уверенность во мне укрепили прекрасные люди, 
преподававшие в то время в нашем медицинском институте: Иван 
Павлович Фурменко, Анатолий Степанович Фаустов, Александр 
Николаевич Пашков, Андрей Михайлович Земсков, Владимир 
Иванович Бахметьев, Иван Петрович Шлыков и многие другие. Это 
были выдающиеся педагоги, весь свой опыт, всю свою жизнь посвя-
тившие нам – студентам. В это же время на три курса старше меня 
в медицинском институте учился Игорь Есауленко – признанный 
студенческий лидер, организатор и активный участник важных для 
жизни вуза событий. Спустя годы, находясь на ответственном посту 
ректора ВГМА, Игорь Эдуардович реализовал большие и сложные 
проекты, проявив себя в качестве преобразователя и модерниза-
тора. На радость профессорско-преподавательскому коллективу и 
студенчеству был достроен новый учебный корпус ВГМА, открыты 
дополнительные лаборатории, оснащённые современной компьютер-
ной техникой, сложной медицинской аппаратурой. Проделана колос-
сальная работа, чтобы наши студенты-медики, надев белые халаты 
и получив дипломы, владели самыми передовыми медицинскими 
технологиями, были всестороннее образованы и развиты. Сегодня 
ВГМА в состоянии дать молодым все знания, необходимые для того, 
чтобы качественно лечить, профессионально руководить и просто 
жить. Наша медицинская академия – в десятке лучших профильных 
вузов страны. В том числе и по качеству последипломного обучения. 
Ректор ВГМА возглавляет диссертационный совет, где защищаются 
опытные и зрелые медицинские кадры. Защищают не только свои 
научные достижения, но и здоровье нации. А значит, будущее страны, 
её прогресс, её успех. 

В связи с 95-летним юбилеем в первую очередь я поздравляю 
ректора ВГМА И.Э. Есауленко, а также весь коллектив академии, 
всех её студентов и желаю им всем – большой жизненной энергии, 
увлечённости своим делом, здоровья и процветания!

Главный врач Семилукской районной больницы 
александр ГонЧаРоВ

Я завершил учёбу в Воронежской 
государственной медицинской ака-
демии им. Н.Н. Бурденко в 1998 году. 
Замечательный лечебный факультет, 
прекрасный курс, исключительно 
профессиональные и человечные 
преподаватели, которые являлись 
для нас, студентов, образцами во 
всём. Масштаб личности каждого 
был гораздо значительнее, чем та 
учебная дисциплина, которую он 
преподавал. Среди запомнившихся 
за годы учёбы стали самые сложные 
предметы: нормальная физиология, 
анатомия, гистология, хирургия. Их изучение происходило не 
только в лекционных залах, но и на практике, во время которой 
ведущие врачи-клиницисты передавали нам свой опыт, посвящали 
в секреты профессии. 

На всех этапах обучения мы постоянно находились рядом с 
лучшими медиками региона, которые оказывали непосредственное 
влияние на формирование личности будущих врачей. Это проис-
ходило с помощью занятий в научно-студенческом обществе, в 
научных кружках при кафедрах. 

В ВГМА всегда бурлила общественная жизнь: проводились раз-
личные конференции и конкурсы, вуз ярко заявлял о себе на обще-
городских мероприятиях, больших праздниках. Всё это в полной 
мере можно назвать фирменным стилем ВГМА. Всё это помогало 
студентам-медикам ощущать себя единой семьёй. Мы и сегодня 
очень дружны, и, собираясь на встречи выпускников, искренне 
признательны медицинской академии, тем людям, которые в ней 
трудятся, за всё то хорошее, что есть в нас. К слову, большинство 
врачей Семилукской ЦРБ – выпускники Воронежской государ-
ственной медицинской академии.

А наш вуз молодеет и обновляется. Вместе с ректором Игорем 
Эдуардовичем Есауленко в ВГМА пришло время перемен. Новый 
учебный корпус, Центр здоровья академии, в который входят 
спортивно-оздоровительный комплекс с бассейном, - составляю-
щие современного имиджа вуза. Есть на территории медицинской 
академии и свой домовой храм в честь евангелиста Луки. 

Влияние ВГМА на то, что происходит в городе и области, нельзя 
измерить одними учебными и научными мероприятиями. Вуз был 
и остаётся центром притяжения всего нового, передового, уникаль-
ного. В связи с 95-летием желаю Воронежской государственной ме-
дицинской академии светлых перспектив! Выпускникам – здоровья 
и долголетия, а коллективу – благополучия, творческих успехов, 
дерзаний и научных побед.

начальник Павловского госпиталя для ветеранов 
войн александр ШибаеВ

Я поступил учиться в Воронеж-
ский медицинский институт после 
окончания медучилища и службы в 
армии и завершил учёбу на лечебном 
факультете вуза в 1991 году. Со вре-
менем Воронежский медицинский 
институт превратился в Воронеж-
скую государственную медицинскую 
академию им. Н.Н.Бурденко. Мне 
в разные годы довелось поработать 
заведующим отделением, начмедом 
Павловского госпиталя для ветеранов 
войн. Его пациенты – представители 

военных профессий, бойцы, которые прошли через «горячие точки», 
люди, которым в мирное время необходимо человеческое тепло и 
медицинская поддержка. Годы учёбы в ВГМА научили многому: 
грамотному оказанию медицинской помощи, быстрому принятию 
решений, хладнокровию и, конечно же, умению сострадать, ценить 
доброту. Преподаватели относились к нам с особой теплотой, по-
отечески. И позднее мы – выпускники мединститута – поняли: нас 
готовили не только к будущей профессии, но и в целом к жизни. 

Бесспорно, для нас читали лекции и вели практические занятия 
профессионалы высочайшего класса: блестящие врачи и педагоги, 
многоопытные практики, неистово увлечённые медициной люди. Они 
умели так преподносить материал, что он легко запоминался, усваи-
вался и заставлял думать и искать ответы на самые сложные вопросы. 
Уважаемые преподаватели и вузовские сотрудники делали нашу сту-
денческую жизнь интересной и после занятий. Студенческие отряды, 
серьёзная общественная работа, многочисленные клубы готовили нас 
к будущему, учили взаимодействовать с людьми, самосовершенство-
ваться. До сих пор помню ту дружескую атмосферу, что была в нашем 
стройотряде, который трудился в далёком Александровском районе 
Владимирской области. Общаясь с теми, кто вместе со мной оканчивал 
наш любимый вуз, всегда с благодарностью вспоминаю время учёбы 
и наших преподавателей. Выпускники 1991  года верны своей Alma 
mater! Многие из них работают в известных медицинских учреждениях 
региона, и даже за рубежом, гордо несут высокое имя ВГМА. От лица 
всех студентов моего курса и всех медиков поздравляю Воронеж-
скую государственную медицинскую академию им. Н.Н.Бурденко с  
95-летием! Желаю вузу дальнейшего процветания, новых побед и 
успехов в деле подготовки медицинских кадров XXI века!

Коллектив Россошанской  
центральной районной больницы

История и современность Чернозе-
мья неразрывно связаны с историей и 
сегодняшним днём Воронежской госу-
дарственной медицинской академии 
имени Н. Н. Бурденко - уникального 
учреждения, символа отечественной 
медицины, которым мы по праву 
гордимся. Фирменный стиль ВГМА 
– высокий уровень подготовки ме-
дицинских кадров, активное участие 
в научной и общественной жизни 
региона, открытость всему новому, 
постоянное проявление интересных 
и полезных инициатив. 

Происходящие в настоящее время процессы реформирования 
образования и здравоохранения нашли своё отражение в работе 
Воронежской государственной медицинской академии. Сегодня 
здесь идёт активное внедрение в учебный процесс современных 
образовательных и лечебно-диагностических технологий, научных 
исследований. Медицинскому сообществу Воронежской области 
ВГМА известна инновационными разработками, а также использо-
ванием современных методов лечения и диагностики заболеваний 
различного профиля. 

Большая миссия Воронежской государственной медицинской 
академии – обучение и переподготовка квалифицированных вра-
чебных кадров и среднего медицинского персонала. В БУЗ ВО 
«Россошанская ЦРБ» трудятся 154 врача, и 146 из них являются 
выпускниками ВГМА. Своим питомцам вуз дал не только прочный 
фундамент профессиональных знаний, но и возможность постоянно 
обновлять полученную информацию, совершенствовать практиче-
ские навыки.

Воронежская государственная медицинская академия стала 
важнейшей составляющей имиджа всего Черноземья, необходи-
мым элементом его жизнедеятельности. Из стен вуза вышла целая 
плеяда крупных учёных, руководителей системы здравоохранения 
и практикующих специалистов, ставших известными и уважаемыми 
далеко за пределами Воронежской области. 

БУЗ ВО «Росошанская ЦРБ» и ВГМА всегда связывали тесные 
партнёрские отношения. Ведь мы работаем ради общего дела: укре-
пления и сохранения здоровья наших людей. 

В связи с 95-летием ВГМА администрация и коллектив БУЗ ВО 
«Росошанская ЦРБ» желают коллективу Воронежской государ-
ственной медицинской академии им. Н. Н. Бурденко новых науч-
ных, педагогических и врачебных достижений, радостей творческого 
труда, благополучия вам, вашим семьям и близким!

Коллектив бУЗ Во «ВГКбСМП № 10» «Электроника»
ВГМА им. Н.Н. Бур-

денко является одним из 
старейших медицинских 
вузов страны. В этом году 
ему исполняется 95 лет. У 
истоков создания академии 
стояли такие учёные, как 
Н.Н Бурденко, Н.Н. Ле-
порский, А.Г. Русанов, Г.М. 
Иосифов. Значительный 
вклад в развитие мировой 
науки внесли известные ученые Н.Н. Иценко, М.И. Штуцер, Д.М. 
Лавров, П.С. Бабкин. Академия гордится своими выдающимися 
учениками, академиками РАМН и РАМ: И.И. Дедовым, Р.В. Петро-
вым, А.В. Покровским, А.И. Потаповым, М.Я. Студеникиным, В.П. 
Казаченко. За эти годы сформировался особый стиль, присущий 
ВГМА, характеризующийся академичностью, приверженностью 
традициям российской медицинской школы, высокой требователь-
ностью к обучаемым студентам.

Сегодня ВГМА является «кузницей» кадров не только для здра-
воохранения Воронежской области, но и других областей России, 
крупнейшим научно-педагогическим, лечебно-диагностическим 
центром нашего региона, который подготовил десятки тысяч 
специалистов медицинского и фармацевтического профиля, спо-
собных к успешной профессиональной деятельности и моральной 
ответственности за принятые решения.

В академии сформировалось большинство воронежских меди-
цинских династий, когда опыт одного поколения врачей и ученых 
передаётся другому, становясь богатством не только вуза, но и 
региона и всей России.

БУЗ ВО «ВГКБСМП № 10» активно сотрудничает с ВГМА им. 
Н.Н. Бурденко. Больница является клинической базой для пяти 
студенческих кафедр: госпитальной терапии и эндокринологии, 
урологии, акушерства и гинекологии № 2, госпитальной и поликли-
нической педиатрии, общей хирургии. На двух кафедрах института 
дополнительного профессионального образования идет первичная 
переподготовка и усовершенствование врачей. Совместно с ВГМА 
им. Н.Н. Бурденко ведётся научно-исследовательская работа в 
стенах больницы, проводятся научно-практические семинары и 
конференции с изданием с 1999 года регистрируемого сборника 
научно- практических работ врачебного сообщества г. Воронежа и 
Воронежской области.

В честь 95-летия хочется пожелать любимому вузу «быть первым 
среди равных», стать учебно-научно-исследовательским центром 
подготовки высококвалифицированных духовно-нравственных 
специалистов, преданных интересам профессии, востребованных 
не только в здравоохранении нашей страны, но и в современном 
обществе. Пусть новые научные горизонты Медицины штурмуют 
молодые врачи, выпускники ВГМА, прославляющие свою Alma 
mater.

Подготовили Наталья СтолПовСкая, Елена ЗЕликова.
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соответствующее удостоверение.
Юридические лица оформят подписку по индексу 51214,  
цена 525 руб. 48 коп. Ре

кл
ам

а

Огромные очереди в поли-
клиниках, дорогостоящее ле-
чение, отсутствие свободного 
времени и другие отговорки 
часто становятся причиной 
позднего обращения к врачу. 
А некоторые симптомы, такие 
как, например, головная боль, 
в большинстве случаев вообще 
игнорируются и не служат 
основанием для обращения к 
специалисту. Между тем, как 
говорят сами медики, безобид-
ных симптомов не существует, 
и любая, даже самая слабая 
боль – это сигнал о физиче-
ском или психическом небла-
гополучии. Важно не оставить 
этот сигнал без внимания.

В Центре терапии мозга Ев-
ропейской клиники «Сиена-
Мед» специализированно за-
нимаются лечением головной 
боли, а также головокружений, 
гипертонии, рассеянного скле-
роза, различных неврозов, тре-
вог, депрессивных расстройств 
и т.д. 

- Универсальной таблетки 
в природе не существует, - го-
ворит руководитель Центра, 
известный врач Людмила 
Куташова, - поэтому к каждо-
му больному мы ищем свой 
подход, подбираем индиви-
дуальную схему лечения. Но 
прежде – выясняем источник 
недуга. Наш Центр терапии 

мозга является специализи-
рованным учреждением по ди-
агностике и лечению нервных 
и психических заболеваний. 
Он оснащен современным 
оборудованием, способным 
распознавать болезни на са-
мых ранних стадиях развития. 
Причем все исследования, 
включая лабораторные анали-
зы, проводятся на базе нашей 
клиники – быстро, безболез-
ненно и результативно. 

Следует помнить о том, 
что болезни нервной системы 
коварны – они могут маски-
роваться под безобидные, на 
первый взгляд, симптомы: 
быструю утомляемость, раз-
дражительность, бессонницу. 
Поэтому диагностировать 
их может только грамотный 
специалист.

В связи с тем, что при-
знаки расстройств нервной 
деятельности могут иметь са-
мые разнообразные причины 
их формирования, основным 
лечащим врачом может стать, 
например, эндокринолог, не-
вролог, психиатр, психоте-
рапевт, психолог или другой 
специалист, который опреде-
ляется в ходе проведения ком-
плексной диагностики.  

Мы занимаемся лечением 
не только взрослых, но и де-
тей практически с самого их 
рождения. У нас работают 
специалисты, имеющие под-

готовку именно по детским 
болезням. Это очень важно, 
поскольку взрослая и детская 
психиатрия имеют разные 
подходы к лечению.

Если вы или ваши близкие 
оказались в плену душевных 
расстройств, не откладывайте 
визит к врачу - последствия 
такого легкомысленного от-
ношения к здоровью могут 
быть самыми серьезными. 
Ведь такие болезни имеют 
способность усугубляться, 
перерастать в хронические и 
трудноизлечимые.  

Лечение всех заболеваний 
в нашей клинике предлагается 
пациенту в наиболее удобной 

для него форме и подбирается 
индивидуально, исходя не 
только из состояния здоровья. 
Учитываются как материаль-
ные возможности пациента, 
так и социальные и другие 
объективные причины.

Вы можете задать вопрос 
и записаться на прием к спе-
циалисту по телефону: 8 (473) 
247-77-55.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт www.sienamed.ru

Нужно ли терпеть боль?
медицина |  В Европейской клинике «Сиена-Мед» помогают взрослым и детям 
Учёные считают, что в эволюционном отношении 
боль – самая древняя защитная реакция. Но сто-
ит ли терпеть боль или же при первых симптомах 
лучше обратиться к врачу или выпить обезболиваю-
щее?

марина Калинина

Лицензия ЛО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. выдана департаментом здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

Боль – это сигнал о физическом неблагополучии.

ПРИёМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

По горизонтали: 5. Право 
и возможность подчинять 
людей, управлять ими. 6. Из-
лишне строг  в выполнении 
всех формальных требова-
ний. 10. Человек с огромной 
физической силой. 11. Член 
тайной разветвлённой орга-
низации преступников. 12. 
Поверхность, расположенная 
наклонно. 13. Огромное вы-
мершее животное как слон. 
16. Особый знак отличия 
за заслуги. 19. Род стихов 
Крылова. 20 Варёное льняное 
масло с добавкой сиккатива. 
21. Украинский народный 
танец. 24. Гравюра на меди, 
получаемая протравливани-
ем рисунка. 25. Американ-
ский конструктор пистолета, 
пулемёта. 26. Французская 
золотая монета, выпускаемая 
для нумизматов. 27. Непро-
извольное издавание отры-
вистых коротких звуков. 
29. Манильская пенька. 30. 
Немецкая водка. 36. Сборник 
правил функционирования 
Вооружённых сил. 37. Ба-
бочка, гусеница которой вьёт 
коконы из шелковых нитей. 
38. Дикая коза, род горной 
антилопы. 41. Лебёдка для 
подъёма якоря. 42. Младшая 
учёная степень. 43. Бьющие 
в берег морские волны. 44. 
Окаменевшая живица древ-
нейших хвойных деревьев.

По вертикали: 1. Бан-
ковский билет (бумажные 
деньги). 2. Кольцеобразный 
коралловый остров. 3. Чёр-
ный дятел. 4. Жилое поме-
щение под самой крышей. 5. 
Углубление, небольшая ямка 
на земле, дороге. 7. Учитель, 

воспитатель спортсменов. 8. 
Религия на основе почитания 
Аллаха. 9. Шпион. 14. Пре-
сноводная рыба из карповых. 
15. Аппарат для обнаруже-
ния изъянов, недостатков 
в материалах, изделиях. 17. 
Тайно, скрытно, под вымыш-
ленным именем. 18. Учёный, 
готовящийся к защите док-
торской диссертации. 22. 
Насос. 23. Глубокая тарелка. 
28. Старинный клавишный 
музыкальный инструмент. 
31. Сказуемое в граммати-
ке.  32. Высокий срез ската 
холма, обращённого к про-
тивнику – противотанковое 
заграждение. 33. Спектакль, 
демонстрация, происходя-
щий в один приём, без пере-
рыва. 34. Орудие для рубки, 
сечки. 35. Зимний месяц. 39. 
Ответвление основной гор-
ной цепи. 40. Объявление о 
предстоящих показах филь-
ма, концерта, спектакля. 

Составил Виктор МаРей.

Ответы на кроссворд  
(24 октября)

По горизонтали: 6. Алек-
сандров. 7. Дупло. 8. Про-
за. 10. Причт. 12. Сахара. 
15. Парнас. 17. Кокарда. 18. 
Падекатр. 19. Патронат. 21. 
Анимато. 22. Сигнал. 24. На-
палм. 26. Базис. 28. Онагр. 29. 
Аббат. 30 Биссектриса. 

По вертикали:  1. Клипер. 
2. Укроп. 3. Кардинал. 4. 
Адепт. 5. Борона. 9. Башмач-
кин. 11. Баркарола. 13. Арле-
кин. 14. Аксакал. 15. Пантеон. 
16. Рудокоп. 20. Амазонка. 23. 
Авария. 25. Асбест. 26. Брасс. 
27. Сафра. НОВОСТИ одной строкой

twitter.com/KommunaNews

Реклама.

ВКЛЮЧАЙСЯ!
www.свик-тв.рф

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

Новое слово  
в региональной
прессе!

ЧЕСТНО,  
ОТКРЫТО,  

ПРОФЕССИОНАЛЬНО
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РЕКЛАмА

поздравительная открытка

СоСтоитСя обСуждение
 Федеральное государственное бюджетное образователь-

ное учреждение высшего профессионального образования 
«Воронежская государственная лесотехническая академия» 
информирует, что 15 ноября 2013 года в 10 часов по адресу: 
ул. Тимирязева, 8, ауд. 348 (3-й этаж), состоится обсуждение 
материалов комплексного экологического обследования 
лесопарковой зоны в Северном микрорайоне городского 
округа город Воронеж с целью придания ей статуса особо 
охраняемой природной территории областного значения. 
Ознакомиться с материалами комплексного экологического 
обследования можно на кафедре ландшафтной архитектуры 
и почвоведения.

Контактные телефоны: 253-73-26, 253-70-91.       Реклама

14 декабря 2013 г. в 14.00 по адресу: 
Воронежская область, г.Воронеж, ул.Генерала Лизюкова, д.36а, 

СОСтОИтСя Общее СОбРаНИе 
по вопросу создания Общественной организации 

местной корейской национально-культурной автономии 
города Воронежа.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Всё решает психология
Волейболисты «Кристалла» провели очередные игры 

турнира высшей лиги «А». В выездных поединках в Ниж-
невартовске против одного из фаворитов соревнований 
ВК «Югра-Самотлор» воронежцы дважды уступили с 
одинаковым счётом 0:3 по партиям. В первой игре с орен-
бургским «Нефтяником» подопечные Вячеслава Зайцева 
добились первой домашней победы – 3:1. Однако развить 
успех нашей команде не удалось, и в ответной встрече гости 
взяли реванш – 3:0.

Отметим, что очень много очков воронежцы теряют 
на своих подачах. Именно это особо отметил и опытный 
наставник «Кристалла» Вячеслав Зайцев: «Всё решает 
психология, и в этом плане нам предстоит много работать. 
Неприлично много теряем своих подач. Если игрок мячом 
чуть ли не обрывает сетку – это одно, а когда мяч летит 
неизвестно куда – совсем другое. У нас некоторые игроки 
больше одной хорошей подачи сделать не могут. Значит, 
будем работать в этом направлении».   

Очередные игры «Кристалл» проведёт на выезде 23 и 24 
ноября в Екатеринбурге с местным клубом «Локомотив-
Изумруд». Сейчас в активе воронежских волейболистов 
шесть очков и девятое место из двенадцати команд.  

Победы на татами
На Всемирных играх боевых искусств, прошедших в 

Санкт-Петербурге, воронежец Дмитрий Бешенец занял 
первое место в соревнованиях по джиу-джитсу в дисци-
плине «файтинг».

Воронеж стал местом проведения Всероссийского 
турнира по дзюдо памяти мастера спорта СССР Алексан-
дра Ряжских. В соревнованиях приняли участие юноши 
1998-2000 годов рождения. В весовой категории до 42 кг 
воронежец Даниэль Шарковкин завоевал золотую медаль. 
Ещё двое наших спортсменов - Константин Мельник (до 
55 кг) и Вадим Рамазанов (до 73 кг) стали бронзовыми 
призёрами.

В Москве прошёл VIII открытый турнир на призы 
спортивного клуба «Ярославский» по каратэ WKF. В 
соревнованиях приняли участие около семисот юных 
спортсменов. Наш регион был представлен сборной IRBIS 
TEAM Voronezh. В активе воронежцев – два «серебра» и 
одна «бронза». 

Победитель Карелина
3 ноября в Перми завершилось первенство России по 

греко-римской борьбе среди юниоров 1994-1996 годов 
рождения. В престижной весовой категории до 120 кг 
воронежец Никита Шкарин завоевал золотую медаль, 
опередив тем самым восемнадцать участников соревнова-
ний. Примечательно, что в финальном поединке Никите 
Шкарину противостоял Иван Карелин – сын легендарного 
российского борца Александра Карелина. И воронежцу 
удалось выйти победителем в этой схватке. 

В воронежском спортивном комплексе «Звёздный» 
прошёл абсолютный чемпионат России по вольной борь-
бе. Серебряным призёром соревнований стал воронежец 
Евгений Кинишов (в/к до 96 кг), уступивший в финальной 
схватке москвичу Магомеду Шахрудинову (в/к до 120 кг). 
Именно этим двум борцам предстоит представлять Россию 
на международном турнире «Иван Ярыгин».  

Хет-трик «Выбора»
На втором этапе чемпионата Воронежской области по 

футболу спор за награды вели десять команд. Основная 
борьба за «золото» развернулась между «Выбором-
Курбатово» и новоусманским «Олимпиком». В итоге 
за тур до окончания турнира стало известно, что первое 
место занял «Выбор-Курбатово». Совсем немного отстал 
от лидера «Олимпик», руководство которого вынашивает 
планы в следующем сезоне попробовать свои силы в пер-
венстве МОА «Черноземье». А замкнули тройку лидеров 
дублёры лискинского «Локомотива». Достоин медалей был 
и коллектив «Энергия-Ямное», но команде, состоящей в 
основном из молодых игроков, не хватило самой малости, 
чтобы завоевать бронзовый комплект наград. 

Отметим, что в этом сезоне «Выбор-Курбатово» просто 
«озолотился». Чемпионом МОА «Черноземье» стал основ-
ной состав этого клуба, а ещё две команды заняли первые 
места в табели о рангах чемпионатов области и города. И 
лишь их старшие товарищи немного «подвели», завоевав в 
чемпионате Воронежской области среди ветеранов только 
«бронзу».

На всех «фронтах»
В Орле прошёл финальный турнир первенства МОА 

«Черноземье» среди юношей не старше девятнадцати лет. 
По его итогам первое место заняли хозяева соревнований – 
«Госуниверситет-Русичи». Серебряные медали завоевали 
игроки воронежского ФЦШ-73, а защитник Сергей Баска-
ков и полузащитник Владимир Мезинов были признаны 
лучшими в своих амплуа. Последующие места в турнирной 
таблице заняли ростовский СКА и ФК «Орёл».

В спорткомплексе «Центральный» прошли игры от-
борочного этапа международного турнира памяти Андрея 
Ликонцева. В нём приняли участие шестнадцать команд 
– десять из Воронежа и шесть из области. По его итогам 
шесть лучших клубов получили путёвки на основной 
турнир с участием зарубежных команд, который пройдёт 
в начале января следующего года. Это – «Стрела», «Спар-
та», «Рудгормаш», «Факел», «Шинник» (все – Воронеж) 
и «Кантемировец» из Кантемировки. Возраст участников 
этих соревнований 10 – 11 лет.

А на воронежском стадионе «Мир футбола» прошёл 
розыгрыш осеннего Кубка фан-клуба «Факел». На про-
тяжении двух недель фанаты и болельщики флагмана 
воронежского футбола сражались за награды этих сорев-
нований. В итоге первое место завоевала команда «При-
дача», второе – OLDSCOOL, и замкнул тройку лидеров 
«Север».

Леонид ХРУщЁВ.

В атаке – «Выбор-Курбатово».
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*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.

ДОСТУПНАЯ
ИПОТЕКА!
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Завтра, 13 ноября, генеральному директору ЗАО «Сельские зори» Рамонского района

Николаю Ефимовичу СОмОву
исполняется 65 лет.

Тридцать пять лет из них Николай Ефимович 
возглавляет сельхозпредприятие, которое под его 
началом стало одним из лучших в районе и по праву 
таковым остаётся и сегодня. За всем этим – высокий 
профессионализм, ответственность, беззаветное 
служение родной земле и людям, на ней работающим. 
Такой подход и такие человеческие качества снискали 
Николаю Ефимовичу глубокое уважение и авторитет 
не только в коллективе ЗАО «Сельские зори», но и 
среди руководителей предприятий, учреждений и 
организаций, всех жителей Рамонского района.

Уважаемый Николай Ефимович!
Спасибо Вам за чувство сострадания и причастно-

сти к заботам ближнего, за огромный вклад в развитие 
экономики района, за активное многолетнее участие 
в его общественной и культурной жизни, за то, что 
даёте людям уверенность в завтрашнем дне.

От всей души желаем Вам крепкого здоровья, не-
иссякаемых сил и энергии, жизненного оптимизма 
и дальнейших успехов в Вашей деятельности. Пусть 
Вам во всем сопутствует успех, а рядом всегда будут 
близкие Вашему сердцу люди и верные друзья.

Виктор ЛОГВИНОВ,
глава администрации Рамонского  

муниципального района.

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. тел. (473) 2390087.
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